

Manifiesto al País

Obligado por la fuerza misma de los acontecimientos a definir, desde ahora, mi actitud política futura, en razón del modo indeciso como respondió el país a la interrogación constitucional que se le hiciera, salgo del retraimiento que voluntariamente me impuse y vengo a hacer declaraciones sobre la orientación que guiará mi criterio de representante de la Nación.

Era mi firme propósito permanecer hasta el último instante en alejamiento absoluto de los partidos que tan empeñosamente han bregado, en el terreno legal, por abrirse ancho campo en la opinión y alcanzar el Poder, y si ahora quebranto ese propósito, lo hago en obsequio a la incertidumbre que reina, en aras de los altos intereses en juego y de la preocupación de muchísimos amigos, a quienes debo el honor de mi investidura, cuando no en el de mi propia tranquilidad.

Sean mis primeras palabras para manifestar que ha sido éste el espectáculo de civismo más glorioso y enorgullecido que en mi vida he contemplado, espectáculo honroso en demasía para el ilustre republico que rige los destinos de la patria.

Desde la atmósfera tranquila y serena en q' estuve, lamenté los desbordos de apasionamientos de unos y otros, y más, la campaña de oprobios que alguna vez se hiciera en la tribuna y la prensa por adeptos de la agrupación a que voy a adherirme. Repugno a mi conciencia, hacerme solidario de hechos semejantes y, por eso, los censuro con franqueza. La gestión del Partido Republicano ha sido beneficiosa para la República ya en la conquista de garantías públicas. El país, pues, en lo político, le debe mucho a esa agrupación y a su jefe, y no sería yo quien dejara de hacer en esta oportunidad justicia a quienes justicia se merecen.

Pero de otro lado, se presenta a mi consideración el hecho de que la voluntad soberana expresada en los comicios últimos, no ha favorecido con la mayoría absoluta requerida por la Constitución a ninguno de los

tres candidatos en particular, siendo por consiguiente el caso de que el Congreso de elección próximo perfecciona la elección Presidential conforme a nuestro derecho público. / Problema harto difícil, si no fuera que la gran mayoría del pueblo representada por más de 37 mil sufragios contra 27 mil, al hacer uso del más sagrado de sus derechos, se quasi uniformemente manifestando de modo claro que de los tres candidatos se pronunciaba en contra del candidato del Partido Republicano.

Esta reflexión, de una parte, razones de consecuencia y lealtad para con todos mis amigos políticos, el deseo de conservar incólume mi reputación de pensero del pueblo, cuya majestad debe estar libre de las sospechas de la calumniosa que como el carbón, sino mancha, siempre ensucia, según la frase del insigne Carnet—/los antecedentes del Doctor Durán como mandatario, sus condiciones de hombre puro, integro, austero, de honorabilidad irrefragable; la firme creencia abrigada de que hará una administración tan republicana como la del Lic. don Ricardo Jiménez, siguiendo las huellas luminosas de éste, y el compromiso solemne que va al pie, me hacen declarar con franqueza que mi voto como representante de la Nación favorecerá al Doctor don Carlos Durán, cuyo jefe acogeré mientras no se aparte del sendero de la Constitución y de la ley.

F. de P. AMADDR

FACTO

I.—La nueva Administración durante los seis primeros meses asumirá la deuda que tiene el distrito de Chomes por razón de su cañería, cumpliendo así la ley de 1912, sobre cañerías de la República que ordenó expresamente auxiliar la construcción de la de Chomes.

II.—Durante los cuatro años del Gobierno será fielmente cumplida la ley de 1913, que destina las rentas de muelleje y teatro recaudadas en Puntarenas y la cantidad de doscientos cincuenta mil colones del sobrante de las rentas, deduci-

das las erogaciones votadas, a la mejora y buen acondicionamiento del Puerto de Puntarenas.

III.—Los auxilios votados por la Legislatura de este año en favor y para obras del cantón de Esparta, serán igualmente cumplidas.

IV.—El proyecto de ley sobre apertura y ampliación de caminos en la región del Sur, como también para el establecimiento de la navegación regular en aquellas aguas, merecerá todo el apoyo del Ejecutivo, quien recomendará su definitiva aprobación; pero en cuanto a navegación el proyecto se dará por cumplido si se lleva a la práctica el contrato—Acuña-Ortiz—; aprobado en la Legislatura extraordinaria última.

V.—Los pequeños auxilios que se pidan en la Legislatura entrante a favor de algunos distritos del cantón de Palmarés, siempre que esos auxilios no excedan en conjunto de la suma de veinte mil colones, recomendará el Ejecutivo sean acogidos y serán dados en la forma y en la época que indique la ley.

VI.—El Ejecutivo acogerá y someterá al Congreso en sus próximas sesiones ordinarias. El proyecto de ley propuesto por la Municipalidad de Puntarenas existente en la Secretaría de Gobernación para modificar el artículo X del decreto No. 5 de 9 de agosto de 1907, en el sentido de autorizar al Poder Ejecutivo para que el Empleado de Saneamiento correspondiente a Puntarenas se reduzca a la mitad y lo tome a su cargo el Estado.

VII.—El Ejecutivo se obliga a gastar la partida de setenta mil colones que figura en la ley de presupuesto para 1914, destinada a trabajos extraordinarios y reformas en el trayecto ferroviario de la Roca de Carbón.

Empieño mi palabra por el exacto cumplimiento de todas y cada una de las cláusulas anteriores.

San José, 11 de Diciembre de 1913.

(I) CARLOS DURAN

Filosofías "cajoneras" Cuadros de costumbres típicos

Por las cortes de Policía

No recuerdo cuándo ocurrió el hecho ni en qué sección de la corte ni qué día. No sé si lo presencié o si lo he soñado. Pero esta incertidumbre que ahora me posee no deslustra el caso de su originalidad ni de su alambicada psicología... Y por eso lo cuento.

Un hombre blanco y una mestiza; joven y vigoroso él, aún bonita y hermosa ella, comparecieron ante el agente.

De lo que constaba en el expediente del caso se deducía que en un desdichado momento de ofuscación, él había abofeteado a la amante, con la que acordara en días anteriores la separación de sus almas y de sus cuerpos... después que las almas se repelían hastiadas y los cuerpos no conservaban del uno para el otro esos adorables encantos que son lazos recios por ansiosos en las dulces inclinaciones...

El, un juez ejemplar y benévolo que guardaba sus iras únicamente para los que maltratan a mujeres o niños, comenzó el interrogatorio.

Fue breve y fue certero. En pocas preguntas logró q' el acusado declarase su falta. Y con la faz grave y el gesto enérgico pronunció: 20 días!

Cómo fue? No se sabe. Ni el vigilante que traía el caso ni el que cuida del orden en el local, ni aun la misma acusadora, pudieron impedirlo.

Veloz el castigo, irguió el brazo y en la faz de la acusadora, quedaron las cinco huellas de una mano huesosa.

Dos policas se echaron sobre el agresor; éste forcejó, blasfemó. Confusión enorme... El agente gritaba: treinta días, treinta días más se es hombre! Fue un momento enojosa.

mente grato, en el que reinó un ambiente de tragedia; ese ambiente de tragedia tan análogo de lo que aman las emociones fuertes.

La infeliz, golpeada, se retiró sollozante. El agente, anatematizaba bizarramente a los q' abusaban de la mujer... El público iba desfilando rezongador... Cada cual a su antojo y buen discurso consideraba el incidente...

Y fue entonces cuando vino de boca de un filósofo bohemio, de un héroe del montón—, escuché estas verdades profundas:

Es hombre acaba de reconquistar a su amante. En el alma de esa mujer han retoñado sentimientos dormidos.

Se unieron ha mucho tiempo; gozaron de todas las delicias imaginables que en seres de su complejidad moral no son más que las delicias de la carne.

Y como ésta pronto se cansa si no tiene el incentivo de los procesos espirituales que mantienen el cariño y prolongan los de la carne, esos dos infelices se casaron enseguida.

El pasaría semanas sin verla... Ella acaso empezó a reparar más de lo discreto en otros hombres... Meneaban los disgustos, esos pequeños disgustos que agrian la vida más que las grandes desdichas porque éstas o matan de una vez o insensibilizan para siempre... Y acordaron separarse.

El quizás lo hubiera hecho tranquilo; pero algún amigo seguramente debió ser acudido... Debía volver... o ligararla... Y él fue.

No era su desseo: era el diablo del amor propio. Ella se negó; acaso tuvo

frases desdenosas... Y él la maltrató.

El bofetón no le produjo a ella, más que ira, rencor, odio. Pero éste, dado en presencia de admiración.

Admiración, ¿? La mujer, piensen lo que quieran los literatos, no es más que una hormiga que necesita sentirse esclava. De nada valen talento, distinción, elegancia... Y si en ocasiones aparenta amor a estas cualidades del espíritu es porque ello le trae la materia que en el hombre busca.

El bofetón, primero le pareció sencillamente abusivo... Estaba sola... No podía defenderse.

Pero éste, dado en presencia de un agente, que para gentes como ella, de bajo nivel social, es algo así como un Júpiter tan poderoso y tan digno de temer—; este bofetón es una prueba de macho, un gesto de vigorosidad, de la vigorosidad que todas, plebeyas o aristocráticas, buscan en el hombre, presente éste ante ellas con la piana ruda del montañés o la tela sedosa y liviana del smoking.

Yo estoy seguro de que la agresión brutal, más que dolor, le produjo una sensación indescribible que era a la vez ardiente y trepidación de la carne—mucho tiempo enfría—que tornaba a vibrar-erótica... Y no dudo que, pasada la virgencia del primer instante, el rollo debatirse frenético, estando llorando de brutalidad, del fondo mejor que de su alma, de la fibra más recóndita de su carne, subió hasta su boca, como un renacimiento del amor, una sensación hecha palabras: qué valentel... .

como Médico ilustrado y competente. Por ser centroamericano ingresó a la Facultad sin presentar examen.

Excitación en la capital. Hubo anoche un poco de excitación en esta capital debido a vueltas y revueltas de algunos jefes del partido republicano a propósito de lo cual el público habla de sorpresas...

CLINICA DENTAL

DOCTOR RUBEN CASTRO

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO

Graduado en la UNIVERSIDAD DE PENNSYLVANIA, ofrece sus servicios profesionales, contiguo a la fotografía Paynter Bros., frente al Parque Central.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

TELEFONO 58. 763-1 ab.

- ### PROPOSICIONES
- En la actualidad política, aún se trae y se lleva el nombre del diputado señor Calderón, a propósito de un pliego de bases que el presentará a los candidatos señores Durán y Fernández, a trueque de su voto a cualquiera de ellos, para Presidente de la República.
- Son tantos, pero tantos los comentarios que se hacen al respecto, que creemos conveniente visitar al doctor Calderón para obtener de él ese pliego de condiciones, que son éstas:
- Primera.—Tres diputados netamente católicos nombrados de lista que yo daría.
 - Segunda.—Ministro de Instrucción Pública católico, nombrado de común acuerdo.
 - Tercera.—Instrucción religiosa obligatoria en escuelas y colegios y bajo la vigilancia del Dioscesano.
 - Cuarta.—Facultad al Seminario de expedir títulos de Bachiller.
 - Quinta.—Derogatoria del decreto sobre congregaciones religiosas.
 - Sexta.—Derogación del inciso constitucional que prohíbe hacer política basada en intereses religiosos.
 - Séptima.—Supresión de la coeducación.
 - Octava.—Publicar las bases, una vez aceptadas.
- Nos abstenemos absolutamente de comentar el asunto. Para qué...?

AVISOS DEL DIA

VENDE ESTA FECHA las condiciones y tarifas que rigen esta clase de anuncios en las siguientes: Por veinte palabras o más se cobra...

50 céntimos por inserción. Cada cinco palabras de más o fracción para cinco céntimos por inserción. En esta sección no se publicaran anuncios por menos de \$1.00.

ALQUILA una casa frente al Edificio Mauro Fernández en el colón, con sus electricidades. Es cómoda y contra sembreros. \$ 25.- El 10 día

SE NECESITAN DOS SURTIDOS para cocina. O pagados los buenos valores. Informar en las oficinas. 258.- El 10 día

VENDE una casa espaciosa muy cómoda y situada en el barrio del Recreo de Costa Rica. Informar en el IMPERIAL HOTEL. 225.-44 Nov. a S. O.

ALQUIAN los autos de la Quinta "La Educación" propia para familia, oficina o comercio, situado al N. E. del Parque Central y en la calle que va al Hotel del Recreo. Se alquila por día, por semana, por mes, o a largo plazo. Se entrega con chófer, que está situado frente al Recreo de la señora H. TORRES. Informar en 2250.-26 oct. a. o.

SENOS

Desarrollados, Recostados, Removidos, Fortificados

los Píjulos Orientales

el único producido que en dos meses asegura el desarrollo y la firmeza del pecho sin causar molestias ni inflamación alguna por el uso de la medicina.

J. RATTIE, PH.D.
S. Passage Vardour, Paris.
Tiene un sucursal en La Paz, B. M.

E. SAN JOSE
HEMÁN Y ZELDON

Un caso desgraciado que las madres no deben olvidar

Conviene que las madres sepan algo de lo ocurrido a una niña hija de nuestro apreciable amigo don Fernando Dominelli, para que eviten a sus hijos desgracias iguales.

Una niña de don Fernando se tragó un pitillo de metal de esos que traen los muñecos de hule, el cual se le localizó a la enfermería en el esófago.

Con el fin de operar a la pequeña fue Dominelli a Panamá y en poco estuvo que la niña muriera en la operación.

Ya se encuentra la niña mucho mejor y fuera de todo peligro.

Esa clase de juguetes son sumamente peligrosos por los pitillos de metal que traen y, como los pequeños cuando se les da un juguete cualquiera lo primero que hacen es llevarlo a la boca, es fácil que se traquen aquel pequeño aparato.

Celebramos muy de veras que la operación practicada a la hija de don Fernando haya tenido tan feliz resultado.

Cociente electoral

El cociente electoral para elegir municipales en esta capital es de 4.400. Ayer dijimos equivocadamente que era de 3.500.

A trabajar por las elecciones municipales salieron ayer a los campos varias comisiones de propagandistas neos.

Nos aseguran que otro de los candidatos civistas a municipio es don Ciraco Zamora quien en otras ocasiones ha ocupado igual puesto honorífico.

Conversando un rato con el Presidente de la Comisión de Fiestas

Ayer tuvimos el placer de conversar un rato con el Presidente de la Comisión de Fiestas Mr. Stinfield.

Entre otras cosas nos dijo, que este año las fiestas costarán por ahí de unos veinte mil colones, por los gastos de la aviación.

Que un día de estos que acompañado de Tercé estuvo en la Sabana, se le ocurrió preguntarle si era prudente poner una nota en el programa de los festejos que habría vueltas si el tiempo lo permitía, a lo que el aviador un tanto molesto, le contestó: ponga Ud. en ese programa que durante los días de las fiestas cívicas habrán vuuelos en la Sabana, todos los días de 7 a 9 de la mañana, haga el tiempo que hiciera.

Nos dijo también el señor Stinfield que Tercé traía toda clase de piezas de repuesto para reparar inmediatamente su máquina en

caso de accidente; trae cuatro pares de alas.

Es muy probable que Tercé haga el lunes un vuelo de prueba sobre la ciudad de San José.

El pretende darnos una muy agradable sorpresa.

También nos dijo Mr. Stinfield que ya había dado los primeros pasos a fin de activar los preparativos para el baile del 31 en el Nacional.

MEDICO INCORPORADO

Ha sido admitido como miembro de la Facultad de Medicina, don Alfonso Portocarrero, guatemalteco, graduado en las Universidades europeas y quien por mucho tiempo ha ejercido la profesión en su patria con muy buen éxito.

Tenemos del señor Portocarrero las mejores recomendaciones

12 Diplomas de honor

Es el Vermouth de fama mundial. Es garantizado por su calidad y pureza; es embotellado únicamente por la casa productora. Pidan CINZANO legitimo en todos los principales Bais y Cafés

CINZANO

Cuidado con las Imitaciones

Fco. Cinzano y Cia. Turin, Italia

16 medallas de oro

Ha recibido las últimas novedades en sombreros de paja y fieltro, bastones, elegantes corbatas, camisas, calcetines, pañuelos, etc., todo para caballeros y para niños muy bonitos vestidos, sombreros de paja y fieltro, corbatas y tirantes.

TAMBIEN VENDEMOS TARJETAS POSTALES DEL AVIADOR MARIUS TERCE QUE HARA SORPRENDENTES VUELOS EN LAS FIESTAS A 10 CENTIMOS

HERRERO Y GIL

Fiestas==Aviación==Fiestas La Puerta del Sol

BREVA DIANA

IMPORTADA PARA DETALLAR A DIEZ CENTIMOS LA TABLETA.

Manufacturada en los Estados Unidos por industriales cuidadosos y expertos. En su elaboración se emplea solamente la mejor hoja de tabaco que produce el Estado de Virginia.

2184 16 cc.

De venta en los principales A macenes y en mi oficina. **WALTER J. FORD**

Te a de ganados en Heredia

Chismes políticos

No. mesas	Vendedor	Comprador	Peso por k	Precio
2	Alberto Chaverri A.	Luis Marchini	23 1/2	1100
3	José María Castillo	Rafael Rodríguez	21 1/2	1074
4	José María Castillo	Juan R. Mora	21 1/2	1051
1	Francisco Zamora	Rafael Ramírez	20	337
1	Francisco Zamora	Ismael González	20	335
3	Rafael Lobo	Pedro Rodríguez	21 1/2	768
7	Gonzalo Castro	Lorenzo Solís	21 1/2	2750
2	Esteban Ramírez	Ernesto Espinosa	21 1/2	331
3	Rafael Lobo	Juan Vindas	21	3007
5	Gonzalo Castro	Luis Zurquini	22 1/2	1894
6	Alberto Chaverri Alfaro	Asciarie Canossa	21 1/2	3047
4	José María Castillo	Pío Sánchez	21 1/2	1397
4	José María Castillo	Eliseo Monge	21 1/2	1251
4	Rafael Lobo	José Ma. Rojas	21	1378
4	Esteban Ramírez	Martín Camacho	21 1/2	1384
6	José María Castillo	José Ma. Granta	21 1/2	2194
3	Rafael Lobo	Ciriaco Carballo	21	1078
1	Francisco Zamora	Ismael González	21	354
4	Rafael Lobo	Antonio Sánchez	20 1/2	1359
1	Francisco Zamora	David Charón	18 1/2	303
1	Rafael Lobo	Salomón Sibaja	21 1/2	1957
1	Janaro Valverde	Lautaro Zúñiga	22	3800
6	José María Castillo	Ismael Guillén	24	1975
10	Santiago Zamora	Sisto Corrales	21	598
5	Gonzalo Castro	Ismael Guillén	23	1150
2	José María Castillo	Domingo Benavides	18 1/2	1146
4	Alberto Chaverri A.	Ernesto Espinosa	21	1052
2	Janaro Valverde	Federico Gómez	20	357
3	Santiago Zamora	José Suncho	20 1/2	932
1	Amado Madrigal	Ramón Rodríguez	21	1346
3	Victor Chaves	Pedro Rodríguez G.	22	2293
4	Santiago Zamora	Asciarie Canossa	21	1073
5	José Arias	Natalio Mora	—	2333
2	José Arias	José Méndez	20 1/2	3252
7	Santiago Zamora	Honorio Céspedes	21 1/2	597
3	Santiago Zamora	Dionisio Jiménez	21 1/2	597
10	José María Castillo	José Ma. Chacón	21	1399
2	Esteban Ramírez	Telesforo Alipizar	—	693
4	Santiago Zamora	José Alfaro	20 1/2	982
2	Santiago Zamora	Pedro Gurmán	20	962
2	Santiago Zamora	Marc. Rodríguez	—	966
3	José María Castillo	Jesús Vargas	—	665
2	José María Castillo	David Marín	—	944
3	José María Castillo	Natalio Mora	20 1/2	955
3	José María Castillo	Pío Sánchez	22	398
3	Santiago Zamora	Augusto Zumbado	—	770
1	José Arias	José Solano	20	301
1	José Arias	Macedonio Villalobos	—	301
1	Francisco Zamora	Eloy Vega	20 1/2	1450
1	Francisco Zamora	Guillermo Rojas	—	1450
6	Santiago Zamora	Esteban Ramírez	21	723
5	Santiago Zamora	Domingo Benavides	—	4107
1	Victor Chaves	José Arias	—	902
1	Santiago Zamora	Rosendo Montero	19 1/2	308
1	Francisco Zamora	José Castro	20 1/2	1695
1	Francisco Zamora	José Solano	19 1/2	287
3	Victor Chaves	José Ma. Chacón	20	470
3	Santiago Zamora	Juan Raf. Mora	19 1/2	882
1	Victor Chaves	Mamuel Vargas	20 1/2	290
6	Santiago Zamora	Francisco Acosta	—	1680
1	Santiago Zamora	Pedro Víquez	19	310
1	Santiago Zamora	Pedro Víquez	17	263
5	José Arias	Esteban Gómez	22 1/2	1997
5	Santiago Zamora	Pedro Víquez	19	1527
5	Victor Chaves	Plicido Jiménez	18 1/2	1428
12	Santiago Zamora	Francisco Acosta	20 1/2	—

Heredia 10 de diciembre de 1913.

Mala Real Inglesa

EXPORTACION DE CAFE POR PUNTARENAS

Durante la presente cosecha los fletes a Londres, Hamburgo, etcétera, por vía de Panamá, serán de 90.— (Cuatro libras, diez chelines) y 75.— (tres libras, quince chelines) la tonelada respectivamente por café en pergamino y en oro.

El flete de ferrocarril desde San José y embarque en Puntarenas, suman a \$ 1.11:15 por tonelada, dando un total respectivamente de \$ 6:1:15 y \$ 5:6:5.

Por la vía de Puntarenas hay una regular economía sobre Limón: además, al finalizar los embarques las Compañías de vapores reconocerán una rebaja de 10% pagadera a principios del año 1915.

Los exportadores se servirán dar sus instrucciones a los señores Felipe J. Alvarado & Cia. para que embarquen por la línea MALA REAL.

San José, 11 de diciembre de 1913.

LYON HNOS. & CIA.

2534-12 dic.

Local para oficina de bancos

A partir del 1.º de marzo de 1914 se alquila el edificio que ocupa el "Club Internacional" frente al Correo. 2533-12 dic. 13.

Rumórase que los diputados de lones que doblado de la papeleta la fusión pedirán al Ejecutivo las, des:can:

—Vota Ud. por este candidato? Muchas de aquellas gentes recibían la papeleta y el dinero y por ella votaban; en cambio, otros se guardaban el billete y votaban por el candidato de sus simpatías.

En cambio he aquí un hecho que acusa en algunas gentes, honradez y hombría de bien. A los peones municipales lleváronles a votar en esta capital en debida formación.

Y esto, nos consta a nosotros, porque fuimos testigos presenciales de la escena.

Los peones entraron al recinto de la Mesa a votar de cinco en cinco, y varios de ellos, desechando la papeleta azul, votaron por la de Durán e Iglesias.

Los encargados de vigilar a aquellas gentes enojáronse y los acusaron de traidores, amenazándoles con no darles más trabajo en las obras municipales.

A lo que los "traidores" contestaron: lo sabíamos, pero antes que todo, vamos con la voz de nuestra conciencia.

Y es claro que aquellas pobres gentes estaban que votando por quien votaran, pasadas las elecciones quedarían sin trabajo.

Como les ha pasado a los que, contra sus convicciones talvez, votaron por la papeleta azul.

El lunes no más, muchos de ellos quedaron cesantes.

MYSTER Y LOTION MYSTER

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA. EL LAXATIVO BROMO-QUININA desvia la causa.—Usado en todo el mundo, para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Al Comercio

Nuestro negocio de mercaderías establecido en Limón ha sido liquidado y las existencias que quedaban se han entregado a los señores R. Cañas & Co. de San José, en consignación.

Rogamos a todos aquellos que tengan asuntos que tratar con nosotros, se sirvan dirigirse por correspondencia a esta ciudad, Apartado de Correos No. 769.

Nuestra oficina está a cargo de don Alberto Aragón y se encuentra situada en la Avenida 3.ª Oeste, frente al Telégrafo y ésta continúa atendiendo los despachos de Aduana sin interrupción.

San José, 1.º de diciembre de 1913.

R. E. SMYTH & Co.

Borradores 'Rush'

El mejor borrador que se haya inventado. Indispensable para oficinistas, banqueros, cajeros, tenedores de libros, mecánografos, dibujantes y todo aquel que lleve libros o hace cuentas o escritura en tinta, lápiz o máquina de escribir, cuando se desee hacer un trabajo rápido y nitidamente. No hay necesidad de borradores de hule, líquidos químicos ni raspadores molestos. En apariencia y acabado es una verdadera joya, y funciona como por encanto. No más de aquel cansancio del antebrazo, ni de aquella impotencia que suele obtener con los viejos métodos. Su secreto consiste en el capillo flexible de fibra mineral con las cualidades cortantes del diamante. Se quita instantáneamente una letra de una palabra o una cifra de una columna, aunque estén impresas. Es hecho de aluminio y plata alemana, de un acabado bellísimo y permanente. El Estado de Nueva York recientemente hizo un pedido importante de estos borradores para uso del Departamento de Estado. Millares actualmente en uso en bancos, casas de comercio, departamentos municipales, etc., etc.

Agente para Costa Rica, SAMUEL L'ESTRANGE. A partado 811, San José.

Se envía a cualquier punto de la República, por correo certificado, libre de porte, al recibo de tres colonas, (en giro postal o bajo certificado, y no respondo por dinero que venga de otra manera) inclusive un capillo de repuesto. Libreros de provincias, escribanme pidiendo detalles de descuentos inmejorables por cantidades grandes. 2497-5 dic.

Si las enfermedades le han enflaquecido Recobre su peso tomando

Emulsión 'KEPLER'

de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta. Tan deliciosa y digerible. Tan efectiva para formar grasas, músculos y nervios.



Aségrese de que sea 'KEPLER' BEECHER'S WELLSOME & CO. LONDON (Inglaterra) S.W. 1ST All-Right Reserved

Un nuevo Bachiller en letras

Un amiguito muy apreciado nuestro, don Jorge Aguilar Morúa obtuvo antes el título de Bachiller en Humanidades, después de presentar brillantísimos exámenes.

Es el nuevo graduado un joven de porvenir por su talento y constancia.

Nuestras cordiales felicitaciones al nuevo Bachiller y a sus apreciables y distinguidos padres, don Francisco Aguilar Barquero y Sra.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

San José, C. R., Dic. 11 de 1913.

TIPOS DE CAMBIO

New York	116 1/2
San Francisco	116 1/2
New Orleans	116 1/2
Paris	109 1/2
Hamburgo	107 1/2
Barcelona	100
Jamaica	120
Londres	110 1/2

2023

Dialogando

—Con que la cosa está entre un puño de pelos, ¿no es así, don Victoriano?

—Parece mentira, don Nemesio que una persona tan seria y ecuaníme como Ud. de crédito a esos rumores.

—Siembargo, no hay que olvidar aquel refrán: de donde menos se espera salta la liebre.

—No conocerá Ud. a este pueblo. ... ¡Aquí pega todo, hasta la neutralidad de ciertos altones empleados del gobierno que juegan sucio y a dos cartas, pero nunca ha fructificado la semilla revolucionaria.

—Cierto, pero, tanto va el cántaro al agua.

—Ni por esas, créame Ud. don Victoriano, ni por esas.

—Bien, entonces, a qué viene esa propaganda revolucionaria que predicán ciertos agitadores extranjeros?

—Vamos, eso es harina de otro costal; entre los costarricenses no encontrará Ud. un propagandista, uno tan solo, que trate de sembrar esa simiente en los sentimientos de nuestro pueblo.

—Verdad; pero lo que yo no me explico, lo que no atino a comprender es por qué el gobierno no permite esas predicas, perjudiciales en sumo grado a la cultura política de las masas y al buen nombre de nuestra patria que ha alcanzado puesto altísimo entre las naciones más avanzadas en materia política.

—Que quiere Ud.; hasta allí llegan nuestras libertades; libertades mal entendidas, es cierto, pero al fin, libertades.

—Es bien raro lo que aquí pasa.

—Explíquese Ud.

—Llega al país un desgraciado que se dice ser anarquista y que de tal no tiene ni siquiera la mirada y ¡paf! afuera con él.

—Ajá, se refiere Ud. a Panclastá?

—El mismo; siembargo, otros sujetos, también extranjeros, que no se las dan de tales, pero que predicán doctrinas anárquicas y disociadoras, se les acepta, se les abre campo y hasta se les halaga.

Considera Ud. justo ese proceder?

—Yo... nunca...!

—Entonces?

—Ya verá Ud., don Victoriano! —Que si lo veo... don Nemesio!!

Teatro Moderno

HOY, SENSACIONAL FUNCION ECONOMICA

Por última y definitiva vez

EL GRAN VICIO

Ultima exhibición de la cinta en dos partes

BODA DE ORO

Pronto

CASTA SUSANA - SANGRE DE ARTISTA

NESTLÉ'S CONDENSED SWISS MILK



Dr. M. Fischel

AMERICAN DENTIST. Dirección: Entre la Plaza de Artillería y la Botica Oriental

Habiendo regresado de mi viaje, tengo el gusto de poner de nuevo mis servicios profesionales a mi numerosa clientela y muy estimable público, ofreciendo nuevos sistemas y una variedad de modernos aparatos para la mejor y más pronta ejecución de trabajos.

Nuevo sistema de dentaduras anatómicas por el procedimiento del Profesor Gysy. 2491-5 dic.

Pólvora!! Pólvora!!

de la mejor elaborada en el país. Tengo siempre en existencia un buen surtido para vender a precios reducidos

Descuentos especiales a los comerciantes

Para todo pedido dirigirse con tiempo a mis agentes exclusivos señores TOMAS FERNANDEZ Y HNO., de San José. Francisco Fatjó, Polvorista Español.

Realización de LA VIOLETA

Novedades de la semana

- Sobretodos de seda para señora.
- Sobretodos de paño para señora.
- Chalinas.
- Cintas de novedad.
- Guanetes blanca y algodón para señora.
- Ropa blanca.

Muñecas. Gran surtido en juguetes. Pañolones y Rebosos de seda. TODO BARATO! TODO BUENO! Haced una visita antes de comprar en otra casa.

Viva Guanacaste! * Avia Guanacaste!

UN MILLON DE COLONES

₡ 1.000,000



₡ 1.000,000

Ha votado el Congreso para la construcción del Ferrocarril de Guanacaste, que ha de unir la ciudad de Liberia, y los pueblos de Santa Cruz, Filadelfia y el Puerto del Coco, con el Puerto de Ballena.

Ya el PRESIDENTE DE LA REPUBLICA tiene varias propuestas, así es que se espera con ansia la aceptación de una de ellas, para que se puedan inaugurar los trabajos a la mayor brevedad, y así abrir la PUERTA DEL ADELANTO COMERCIAL é INDUSTRIAL á una región rica y habitada por gente laboriosa y honrada, que hoy en día están maniatados por la falta de buenas vías de comunicación para exportar sus productos.

Para celebrar tan grandioso acontecimiento

LA CIUDAD DE LONDRES

de los señores

A. ASCH & BROS.

han puesto gran cantidad de mercaderías

EN BARATILLO

En ésta y en las SUCURSALES
DE LIMON y PUNTARENAS

Así es que aprovechad la ocasión de obtener ALMIDON á ₡ 7-90 el quintal la casa, no heredada solamente UN quintal á cada cliente, á este precio. • CLAVOS de todos tamaños en paquetes, á ₡ 15-50 el quintal, y muchos otros artículos imposibles de mencionar por falta de espacio.

No se olvide, en "La Ciudad de Londres", donde A. ASCH & Bros, Calle del Tranvía, junto a "La Proveedora"

INFORMACION MUNDIAL

NUEVA YORK, 3.—Wilson no habló directamente de la Doctrina Monroe, los diarios ingleses seguramente comentarán las declaraciones sobre México. Hoy entró su mensaje íntegro y los diarios lo comentan. "El Times" dice: "Si las elecciones primeras para Presidente hubieran sido antes de las elecciones primarias para Presidente, Roosevelt sería hoy el Presidente." Este sistema invita a los demagogos a entrar en la campaña Presidencial. Dice que Wilson está ciertamente firme en su actitud contra México y contra el mundo. Que la doctrina de Monroe fue dirigida contra la Santa Alianza y que la doctrina de Wilson se dirige contra las revoluciones y contra corrompidos concesionarios de la América latina. La Tribuna dice que la eliminación de Huerta se debe a los revolucionarios y no a Wilson, surgiendo la cuestión de cuál será la actitud de Wilson con el nuevo gobierno revolucionario, cosa que no menciona en su mensaje. "Creemos, dice, que el pueblo es contrario a la ley nacional, apartando las convenciones de partido." La prensa dice: México es México y tiene muchos Huertas. Wilson debería exigir lo que es posible y no lo que a él se le pone. "El Herald" dice: "El mensaje de Wilson es muy alentador, infunde confianza, lleva al país el fondo sobre la tarea que está llevando a cabo en toda la nación, respecto al bolsillo de los prestamistas y por medio de la tarifa revisada que no ha

cedo, Orozco, Salazar, Caraves, Mansilla, Arpañal y Lande se escaparon para la frontera y mandaron un agente a negociar con Villa, esto se considera el golpe más serio al prestigio de los federales.

NUEVA YORK, 4.—Llegó la Doctoresa Mantey aborrió del "Cincinnati". La recibió el comité de la asociación docente Montessori. Muchas profesoras le dieron la bienvenida. Partirá esta noche para Washington donde dará su primera conferencia en la sala Carnegie. Lunes próximo o el martes en Nueva York y el jueves en Filadelfia; el sábado en Boston. Después en Pittsburg y Chicago, esperando hallarse en Roma el día de Año Nuevo. Mañana visitará a Wilson. Con el producto de sus conferencias, se edificará un laboratorio que será el centro de su sistema, tratando de llevarlo a grados más altos. Llegar, en fin, a la enseñanza de las ciencias y artes. Trae películas y las muestras de los trabajos de sus discípulos.

LIMA, 4.—El Gobierno peruano está tratando un préstamo de un millón de dólares con Grace y Carty y con la Sociedad general de París, un préstamo adicional de un millón y medio de dólares; se está negociando ahora con el mismo sindicato al interés de 6 y medio por ciento.

MEXICO, 3.—El diario *British Investors* dice que la prensa norteamericana con un candor característico ha tocado con una especie de somaten co-

ciudades del Norte de Méjico, obedece a movimientos estratégicos y no a derrotados.

IUAEREZ, 4.—Reina tranquilidad.

Dícese que Villa se encuentra a medio camino de Chihuahua.

Los caudillos se reunirán para formar gobierno y arreglar el sistema monetario, los correos, nombrar Gobernadores y otros empleados.

MEXICO, 5.—"El Diario" comentando el bill del representante Hay, facultando a Wilson para llamar a la guardia nacional al servicio activo después de la declaración de Wilson de que no interpondrá, observa sarcásticamente que la unanimidad del pensamiento se demuestra por la actitud contradictoria de Wilson y el Presidente de la comisión de asuntos militares con motivo de la oposición del caudillo Mann, y agrega: es un consuelo tener líderes que nos defiendan contra el furor de Washington. Así como Julio Fabre nos defendió contra el segundo imperio que nos pisoteó como lo hace ahora Wilson.

WASHINGTON, 5.—El departamento de Marina ordenó al crucero "Raleigh" que ahora se encuentra en la Sonda Puget, estar listo para dirigirse al Oeste de México. Aumentan los fugitivos vía Laredo, ha empezado la situación de Acapulco, habiendo aumentado el antiamericanismo. El crucero "California" se encuentra en Manzanillo para acudir al socorro. Reina completo orden en Chihuahua desde que los federa-

Universidades, sobre las Universidades de Argentina, poniendo de relieve el valor de los educandos y la inteligencia, el patriotismo que mostraron con su conducta en el centenario. Dice que la Universidad es un gran factor en la vida pública, mencionando Ministros orgullosos de pertenecer a la facultad y poder usar la plataforma de la universidad por el solo hecho de haber estado en ella, es un título para ocupar altos puestos, tales como Merou, Calvo, Zeballos y otros.

CADIZ, 4.—En las excavaciones en el Sanatorio de la Madre de Dios se encontró una tumba romana con dos lápidas y muchas inscripciones desde el año 33 de la época de los Césares.

NEW YORK, 4.—El Evening Sun comentando la llegada de la Montessori, dice que no se la debe juzgar por los imitadores de su obra sino por su propia personalidad como maestra. Lo cual aumenta mucho el éxito de sus escuelas, debido a que su sistema no es del todo inútil, en manos de maestros incompetentes. Se ha puesto en libertad a Zelaya, que saldrá de Nueva York, después de vender sus propiedades, dirigiéndose a Barcelona.

QUEBEC, 5.—Trescientos obreros declararon en huelga en el departamento de grúas en los astilleros del río Fure Hay amenazas de una huelga general.

NEW YORK, 5.—Desde que fracasaron las cosechas del S. E. han llegado cuatro millones de buhels de maíz argentino y hay

Emperador favorece esa actitud de los oficiales que al contrario, le recomienda la amistad con el pueblo.

BERLIN, 2.—El cañonero resingió la venta de diamantes por que este año se vendió un millón de quilates.

MADRID, 2.—La correspondencia de España trae una entrevista con un inventor que pretende que obtiene electricidad de la atmósfera y diciendo que puede volar minas a la distancia de 300 millas.

WASHINGTON, 2.—Se ordenó la libertad de Zelaya, debiendo embarcarse inmediatamente para España.

ESTOKOLMO, 2.—E ministro ruso presentó al Rey sus cartas de retiro; se dice que porque se comprometió en un asunto de espionaje.

CONSTANTINOPLA, 2.—Gran escándalo, mañana Belkis Shekret, mujer mahometana, volará en el aerodromo de San Estefano en Adrianopolis declarando que lo hace para impulsar a las mujeres a su independencia.

BUENOS AIRES, 5.—El Presidente envió una nota al Senado solicitando una prórroga de dos meses al permiso concedido declarando que volverá antes si se restablece completamente. Roosevelt llegó ayer. Fue obsequiado por los Ministros de la Guerra y de Trabajos Públicos en el Club Hípico. Los oficiales desplegaron sus habilidades de jinetes. El Ministro de Obras Públicas obsequió con un hermoso caballo en-

que el pueblo es contrario a la ley nacional, apartando las convenciones de partido." La prensa dice: México es México y tiene muchos Huertas. Wilson debería exigir lo que es posible y no lo que a él se le pone. "El Herald" dice: "El mensaje de Wilson es muy alentador, infunde confianza, lleva al país el fondo sobre la tarea que está llevando a cabo en toda la nación, respecto al bolsillo de los prestamistas y por medio de la tarifa revisada que no ha

DESPUES DE LAS ELECCIONES ya nadie piensa en política, sino en el deslumbrador surtido de Joyería y Objetos de Arte que ha recibido



por el último correo. Desde el capitalista hasta el más modesto empleado encontrarán un objeto para su gusto y al alcance de sus medios

producción pánico a pesar de que la lana tiene un precio más alto debido a los esfuerzos hechos para que el consumidor pueda comprarla más barata dando el mercado a los competidores extranjeros, quedan pues las enemiasdas a la ley "anti Trust", las cuales no son muy probables debido a que el país, para su tranquilidad, debe fiarse más en el espíritu del mensaje que en los asuntos de que trata. Sabemos que aquellos que incitaban a Wilson contra el capital, ahora abogan porque acorte sus velas, y Wilson más bien se prepara no sólo a acortarlas sino a bajarlas del todo. Esperamos que Wilson sea profeta, respecto la caída de Huerta.

MEXICO, 3.—Los diarios traen largos comentarios sobre el mensaje de "El Independiente" dice: "Wilson se atreve a afirmar contra la evidencia universal que Huerta está perdiendo las simpatías y pronto caerá. Semejante temeridad muestra mala fe con México." "El Imparcial" asegura que los diplomáticos en Washington critican el mensaje diciendo que al contrario que es imposible pacificar a México a Huerta cae. "El País" dice: "Mejor es no mencionar las declaraciones de Wilson. Si no tranquilos nos reconocemos que no dejamos deja tranquilos. Hubo un combate entre los rurales y una cuadrilla de zapatasistas. Hubo diez muertos y heridos. El Gobierno desmiente la noticia. En la madrugada los Generales Mer-

mercial cuya plena interpretación es que los Estados Unidos por su proximidad a México tienen derecho a la prioridad en las concesiones y el control siendo esta teoría una creencia forzada de la Doctrina de Monroe; sus referencias a las minas de petróleo de Colombia no carece de ciertos signos visibles de irritación, dice: La ciudad presencio lo que se considera una humilde sumisión al grupo de Pearson, quien virtualmente reclama el monopolio. Parece que los Estados Unidos prelujan nuevo arreglo por lo cuales la explotación minera de México se reservará antes al capital americano que al inglés.

MADRID, 3.—Los diarios traen extensos relatos de la detención de un elegante argentino, Eduardo Rubio Fernández, quien se presentó en Barcelona como redactor de *La Nación* de Buenos Aires, que viene a recorrer España para describirla. Se le encontraron varias alhajas y denunciado se le prendió. Amenazó con un reclamo diplomático; acompañaron a su domicilio a cambiar de levita y se fugó, burlando a los acompañantes. El 4 de noviembre llegó a Madrid, viviendo en los principales hoteles sin pagar. Llamábase hijo del Marqués de Casa Valencia; alquiló un magnífico automóvil con laca ginealesada, frecuentó los salones y teatros simpatizando con los escritores y artistas; la policía le acechaba. Rubio encargó un grupo fotográfico en la tertulia de

Dícese que Huerta discutió el mensaje con el Ministro Lozano y se indignaron de que tomara una acción oficial.

WASHINGTON, 4.—Asegúrase que muchos diplomáticos de la América Latina creen que Wilson deliberadamente trata de incitar a Huerta a entregar su pasaporte a Oshaughnessy para tener pretexto de ocupar a México sin la intervención de las otras naciones.

El caudillo de la minoría en la Cámara Mann afirmó que no le sorprendería el pase de la ley del ejército de voluntarios aunque significaría la guerra con México; que ese proyecto es importantísimo debido a que la Cámara lo pasó sin oposición estando ahora a disposición del Senado. Aumentará el ejército a medio millón de hombres.

El Departamento de Estado comunicó que el Gobernador de Sonora, Riveros, revolucionario, libertó a los americanos Williams y Dum, prendidos cerca de Matatlan.

MEXICO, 4.—Huerta aceptó la aprobación del Congreso llamando un ejército de 150,000 hombres.

El Congreso también aprobó su política de desafío a los Estados Unidos.

Se notificó a los empleados que Huerta ejercerá la dictadura un año más.

PARIS, 4.—Le Matin publica un cable firmado por Huerta, diciendo que la evacuación de las

les lo evacuaron. Wilson continúa en cama. Cancelló compromisos hasta el lunes, ha dilatado 13 horas la sesión en que se debate el bill del medio circulante. Dícese que no restringirán los debates. Los demócratas acusan a los republicanos de que tratan de demorar el que pase la ley.

VERACRUZ, 5.—Dícese que la familia de Huerta está viviendo aquí quietamente, pronta a huir en caso de emergencia.

Volvió Cradock, después de haber ido abordo del Suffolk.

Se embarcó el Ministro de la Lama en el vapor Ipiranga con destino a Europa.

Se cree que va a negociar: un empréstito.

EL PASO, 5.—Despacho de Chihuahua comunican que Villa entró a la ciudad con 7,000 hombres, que fue aclamado, como el Palacio del Gobernador estaba muy adornado, que las campanas se echaron a vuelo.

Coméntase el hecho de que 19 años antes Villa recorrió las calles de Chihuahua preso como un bandido por haber matado a un oficial.

Villa garantizó la protección a todos.

Esperáse que Carranza dentro de dos días se hará cargo del Gobierno y que Villa continuará la campaña hacia el Sur. Dícese que se prepara a auxiliar a los fugitivos de Chihuahua que se cree van en número de 2500, hambrientos, y que han caminado ya 5 días; mandáronse automóviles con pro-

más barato que el americano. Los peritos dicen que el maíz argentino no se acaba; que el abasto es de dos millones de bushels semanales sin contar los envíos a Europa.

LONDRES, 2.—El Daily Mail dice que la razón porque el Kaiser prohibió el tango es porque descubrió que la princesa Cecilia tomaba lecciones.

BABERN, 2.—El teniente Fostner enseñaba ejercicios a su compañía cuando los trabajadores lo reconocieron e insultaron por haber hablado contra Alacia. El teniente ordenó su persecución dándole alcance al zapatero Lane Fostner le dió con el filo de la espada. Se teme que haya derramamiento de sangre si no cambia a Fostner, se sabe que el

jaezado al estilo gauchó, propiéndole que pusiera al caballo el nombre de "Amistad". Roosevelt aceptó el caballo diciendo que pondría en honor el nombre de San Martín en memoria del héroe argentino y seguidamente se montó en el caballo en medio de los aplausos.

Esta tarde marchó en ferrocarril para Asunción, Paraguay, haciéndosele cordial despedida.

La Delegación americana del Comité de la Exposición de San Francisco, hizo una jira por la bahía en un remolcador, visitó la fábrica empacadora "La Blanca".

MYSTER Y LOTION MYSTER

MERCURIO
FABRICA DE ESPEJOS Y TALLER ARTISTICO DE FOTOGRAFIA Y PINTURA DE
ALPIZAR Y Ca.
Situado 25 varas al Oeste de "La Informacion"
Se fabrican y se arreglan toda clase de espejos por los procedimientos más modernos y a precios económicos. Se tallarán y cortan vidrios en las formas que el cliente lo desee, garantizando el trabajo y respondiendo por el cristal. Se pegan y arreglan objetos de vidrio, porcelana, loza, yeso, terracota, etc., tales como floreros, jarrones, vasos, bibelots, estatuas y cualesquiera objeto de arte.
Fotografía a domicilio. Retratos al creyón, tinta china, pastel, acuarela, etc. Desarrolle e impresión de placas y películas. Fábrica de marcos.
Dentro de pocos días ofreceremos al público nuestro taller de biselar, opacar, dibujar y grabar cristales.
2469-2 Dic.

